

Gerente:
Camillo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual \$ 2.00
Número suelto . . . 0.10
Número atrasado . . . 0.20

Teléfono (83)
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Domingo 10 de Junio de 1923

No. 820

Los bolsheviquis hacen mofa de Su Santidad Pío XI.- Francia rechazó las nuevas propuestas de Alemania

Se reorganiza la armada mexicana

México, junio 9.—El Gobierno ha votado veinte millones de dólares para reorganizar debidamente los servicios de la Armada Nacional mexicana y comprar varios barcos de guerra.

Acto salvaje de los bolsheviquis

Moscú, junio 9.—En varias plazas de esta capital se ha llevado a efecto un curioso acto de fé bolsheviqui. Un grupo de fanáticos se reunieron de pronto, llevando la estatua en madera del Papa, y prendiéndole fuego inmediatamente el acto de fé fue celebrado con risotadas y petardos, dispersándose después la turba en toda la ciudad y adamanado a los nuevos

dioses del calendario bolsheviqui.

Acusan a los franceses de falsificar marcos

Berlin, junio 9.—El Vice Presidente del Reichsbank, Otto von Glasmann, ha declarado que los franceses se han apoderado por la fuerza de más de veinticinco millones de marcos en billetes alemanes y que han estado falsificando billetes por valor de treinta y cinco millones.

El Príncipe de Gales en nuevas conferencias con los líderes del Partido Laborista

Londres, junio 9.—El Príncipe de Gales ha vuelto a tener otra conferencia con los caudillos del partido Laborista, después de la

de Alemania

México reorganiza su armada. - Murió una tía del Rey Jorge de Inglaterra.-Lenine ha mejorado de sus dolencias

Servicio de cablegramas del DIARIO del COMERCIO

que tuvo a mediados de mayo. El Príncipe opina que el Gobierno de Inglaterra debe dar amplia en

Francia rechaza la nueva propuesta alemana

Paris, junio 9.—La nueva propuesta de reparaciones hecha por Alemania ha sido rechazada por Francia. En cambio, Inglaterra parece favorablemente inclinada a su aceptación.

La Ley de Lady Astor

Londres, junio 9.—A pesar que se había asegurado ya el pase de la Ley de Lady Astor, no se hará sino hasta noviembre.

El Presidente Harding recibirá la flota norteamericana

Washington, junio 9.—El Presidente Harding recibirá a la flota norteamericana en los Angeles el 27 de julio, según se supo hoy en las órdenes expedidas por el Departamento de Marina

en el sentido de concentrar todas las unidades en aquella localidad.

La salud de Lenin

Moscú, junio 9.—El primer Ministro interino, Kameneff, en un discurso pronunciado hoy ante una gran concurrencia del Partido Comunista de Moscú, declaró que Lenin ha mejorado mucho de sus dolencias desde que lo pasaron del Kremlin a un pueblo vecino de esta ciudad.

Murió la Princesa Cristina

Londres, junio 9.—La Princesa Christean, tía del Rey Jorge, murió esta mañana.

Herido por accidente

Al Hospital de Puntarenas ingresó el agricultor don Enrique Gutiérrez, quien sufrió un desgraciado accidente encontrándose en su finca.

Gutiérrez presenta una herida en el pie derecho y su estado de salud merece mucha atención.

RUIZ Y MADRIGAL EN NUEVA YORK

De "La Prensa" de Nueva York, tomamos lo siguiente que mucho honra a nuestros compatriotas Ruiz y Madrigal.

El club Hispano de balompié ha realizado dos importantes adquisiciones, aumentando el número de jugadores costarricenses que cuenta actualmente el equipo. Se trata de los señores R. A. Madrigal y Victor M. Ruiz llegados recientemente

de Costa Rica de donde vienen precedidos de gran prestigio; ambos jugadores han sido contratados para toda la temporada esperándose debuten en el próximo partido en que tome parte el team. El Sr. Madrigal es considerado por sus compatriotas como uno de los mejores centro—delanteros de Centro América; ha jugado en el renombrado equipo del club "La Li-

bertad, de esa república y formó parte de la selección que ganó en las olimpiadas centroamericanas verificadas en Guatemala en 1921, el campeonato de balompié. El señor Ruiz, es también un excelente jugador habiéndose distinguido notablemente por su actuación con el Herediano, campeones de Costa Rica de 1921—22. El Hispano cuenta ya pues con cinco juga-

dores costarricenses: M. Rosabal, U. Solano, A. Gutiérrez y los recientemente contratados, señores Madrigal y Ruiz. La actuación de los tres primeros ha sido siempre muy encomiada por los aficionados, habiendo éstos contribuido con su prestigio de que puede jactarse el team y es de esperarse que los nuevos jugadores causen tan buena impresión como éstos.

Carmen de Granada en el Olimpia

En el Teatro Olimpia se proyectará esta noche la incomparable cinta "La Princesa Negra", y Carmen de Granada se despedirá del culto público que asiste al teatro con un programa estupendo.

Los precios son muy bajos. Anguramos un gran éxito.

Tipos de cambio

Nueva York	430	%
Londres	398	—
Paris	139	—
España	320	—
Italia	101	—
Suiza	368	—
Bélgica	120	—

Hamburgo 0.00020 oro am.
Amsterdám 0.39½ oro am.

San José, C. R. Junio 9 1923.

"Asómate a la ventana
¡ay ay ay...!
Paloma del alma mía..."

Mientras Vollo y don Ricardo
están cantando su serenata
por otro lado va don Alberto
y a sus rivales birla la NATA



¿Qué es eso de Profesor Emérito?

Señor Doctor don Valeriano F. Ferraz.

Presente.

Muy estimado Doctor:

¿Es cierto que han decretado el honor de llamar a Ud. Emérito de la Enseñanza?

Como ello me parece increíble, dado el significado lato de la palabra, a saber: Emérito adj. Jubilado. Jubilar, eximir del servicio a un empleado o funcionario por motivo de ancianidad o enfermedad. Fig. y fam. Desechar por inútil una cosa; suplico a Ud. se digne decirme si dicha palabra tiene aito u honroso significado en nuestro lenguaje tico, pues evidentemente no lo tiene en castellano.

¿Que quieren decir con ello nuestros intelectuales? He aqui lo que deseo saber.

Entre tanto, yo seguiré creyendo que Ud. ha sido y es Benemérito de nuestra Patria, o mejor; Benemérito de la Enseñanza, pues la Enseñanza es la que forma los verdaderos patriotas.

Lo saluda muy afectuosamente su discípulo.

MARGARIT TRAUQUE

El Gran Estreno de esta noche en el Variedades



Roger La Honte

Gran monumento cinematográfico francés, última producción de la AUBERT DE PARIS, interpretado por los eminentes artistas de la COMEDIA FRANCESA Sigorel, Rita Jolivet Mme Sysié y otros y la niña Regiac Dumien, colosal preciosidad artística que hace una labor

verdaderamente monumental. ROGER LA HONTE es adaptación de una reciente novela de igual título de JULES MARY. Es una obra que puede considerarse un poema de sentimiento y de dolor. Su acción es altamente emocionante, sus escenas

en alto grado sugestivas, su interpretación maravillosa y sus vistas artísticamente seleccionadas. Es una obra de arte cuyo estreno causará sensación. GRANDES FUNCIONES PARA HOY. A las 1 p. m. 2ª época de MUERTO O VIVO por JACK

DEMPSEY. A las 2.30 p. m. la preciosa obra VOLUNTAD (arte francés). A las 7 p. m. VOLUPTUOSIDAD DE MUERTE por la Manzini. A las 8.30 p. m. Grandioso estreno ROGER LA HONTE.

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

NOTICIAS NORTEAMERICANAS

—El Departamento de Estado de los EE. UU. ha sabido que el coronel Earl H. Ellis; de 43 años, soltero, natural de Kansas y por más de 20 años perteneciente al Cuerpo de Marineros falleció accidentalmente en las Islas Carolinas en condiciones tan sospechosas que el gobierno norteamericano investigará detalladamente su muerte. Las Islas Carolinas y Marshall que Alemania se las arrebató a España y que en el Tratado de Versalles fueron colocadas bajo el mandato del Japón, están situadas a 2,000 millas al este de Filipinas y cerca de un millón de millas al Sur del Japón. Este prácticamente se ha hecho dueño absoluto de ellas y no permite a los turistas norteamericanos visitarlas, sino que antes adquieren un permiso especial. El coronel Ellis estuvo ausente en Washington los tres últimos años sin que se dé ninguna específica razón para su ausencia, aunque se suponía servía en el Departamento de servicio secreto de la Armada, por lo que estaba autorizado a salir de los límites continentales de los E.E. U.U. Su muerte ocurrió el 12 de mayo sin que se anunciase nunca en Tokio hasta que se le comunicase al Encargado de Asuntos Americanos por el Departamento de Relaciones Exteriores del Japón. El era

uno de los pocos del ejército y la marina norteamericanos que hablaba perfectamente el idioma japonés. Su record de guerra era enviable. Sirvió con la Segunda División Expedicionaria de Marineros y conquistó en Francia la Cruz de Guerra, la Legión de Honor y la Cruz Naval. Había sido recomendado para una señalada distinción del Gobierno Federal por su heroísmo en la Cuarta Brigada de Marineros en el suelo francés. Informes extra oficiales dicen que el Coronel Ellis hace algunos meses fue arrestado en Yokohama por las autoridades militares japonesas, que tenían indicios sospechosos de que él estuviese realizando alguna investigación secreta relativa a las fuerzas navales japonesas. Mas también se ha dicho que de este arresto nada le resultó y se le puso en libertad. Pero las circunstancias de su "muerte accidental" mueven a inspirar serias deducciones de que el Coronel Ellis ha sido desaparecido por los japoneses que le conceptuarían de espía.

Washington determinará con exactitud la verdad del caso del Coronel Ellis y entonces aceptará o no las satisfacciones numerosas en la forma que el Japón las ha rendido por este suceso sentido.

La Pensión Italiana RESTAURANT

25 varas al Oeste de la Botica Francesa TELEFONO 822

El más frecuentado de la capital porque es el mejor en su género. Platos exquisitos, servicio esmerado y a la carta. Comodidad, limpieza y buen trato. Prontitud en servicio a domicilio. Los domingos en la noche menú especial

FLORIDA ICE & FARM COMPANY

Se convoca a los accionistas de la Compañía para una Asamblea General ordinaria que se celebrará en las oficinas de la casa «Lindo Brothers» en esta ciudad, a las 9 horas del día 21 del presente mes, con el objeto de conocer el resultado de las cuentas anuales, aprobar la distribución de dividendos, elegir Directiva y dictar las disposiciones que crean convenientes para la buena marcha de la Empresa.

San José, 7 de junio de 1923.

Manuel F. Jiménez,
Secretario.

Teatro Trebol

ESPOSAS DESCONTENTAS



De que las esposas suelen descontentarse muy a menudo es una cosa de la cual pueden dar buena cuenta todos los maridos del mundo. Y a decir verdad, pocas cosas hay tan incómodas como una esposa descontenta. No come, ni bebe; llora y se queja y se va para su casa y nos abandona, viniendo a parar todo en que lo que hay que hacer es contentarla y he

allí el gran secreto del matrimonio. Contentar a la esposa. Y lo peor del caso es que esa descontentera es diaria y el trabajo diario también. Pero esta esposa descontenta que se estrena esta noche es maravillosamente graciosa. Es una comedia de la que tenemos que aprender mucho los hombres, casados y por casarse.

Paragüería "La Japonesa" Fábrica de Paraguas

25 varas al Sur de la Botica "El Cometa"

Gran realización de paraguas, al alcance de todos. Visítenos hoy mismo y se convencerá.

PRECIOS Y CALIDAD SIN COMPETENCIA

IMPORTANTE: Su propietario hace constar al público en general que no tiene agentes en la calle y que el trabajo se recibe y entrega en el mismo local.

DE ADMINISTRACION

A NUESTROS AGENTES Y ANUNCIANTES

Estamos preparando una lista de Agentes y Anunciantes morosos, que publicaremos próximamente. Suplicamos a los que estén en tal condición, se sirvan pasar a esta oficina a cancelar sus créditos.

Pida precios para su trabajo tipográfico a la MINERVA

Dr. M. Valenzuela

DENTISTA AMERICANO

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo su Clínica Dental, 50 varas al Oeste de la Iglesia del Carmen.

INYECCION DIPLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una anestesia total para extracciones de piezas y nervios. Calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes removibles y fijos con dientes intercambiables de porcelana STEEL. Dentaduras con garantía absoluta.

HORAS: 8 a 11 a. m. y 1 a 5 p. m.

Platería de A. Bello

Artículos de oro, plata y carey

Exactitud en los trabajos

Avenida Central

Frente al Palacio Nacional

Compramos Números

Ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO correspondientes al domingo 29, compramos en esta ADMINISTRACION.

Sección Editorial



El escándalo del Ferrocarril al Pacífico

Si señores, el escándalo del Ferrocarril al Pacífico. Con este título abrimos hoy nuestra sección editorial, no porque haya habido escándalo alguno en aquella empresa, sino por el escándalo parlamentario sin precedentes que han armado dos o tres padres conscriptos, al referirse a aquella importante dependencia de la Administración Pública.

Varios días se llevaron los señores diputados en discutir si se legalizaba o no la Junta Administrativa del Ferrocarril, hasta culminar con una sesión borrascosa en que menudearon los dictérios, y estuvieron a punto de salir disparados unos cuantos tiros de revólver.

Nada tiene eso de particular, pues a nadie arruina un plomo más o un plomo menos, salvo que se aloje en alguna viscera importante de la humana estructura de cualquiera de los muy honorables legisladores.

Pero lo que sí tiene mucho de particular, y mucho de censurable, y mucho de inadmisibile en hombres que ocupan curules, es que lancen cargos infundados, sin otra razón que la que prestan la audacia y la celeridad absoluta de control sobre sus pasiones políticas desbordadas.

Para cerciorarse de si la Junta Administrativa del Ferrocarril al Pacífico es útil o inútil, habría bastado con estudiarse serenamente su funcionamiento, sin necesidad de volver el asunto cuestión política, ni de promover escándalos que sólo llevan desprestigio al Congreso por que acusan irreflexión.

Hemos sabido que los caballeros que forman la Junta Administrativa quieren a todo trance que se concreten cargos, y se haga responsable de ellos quien resuelve con culpabilidad si es que la hay.

Bien hecho. Esa información debe levantarse para que sepa el país qué clase de representantes tiene en la Cámara (felizmente en minoría); y ya que son según la ley inmunes, para que pueda siquiera condenarlos la opinión pública.

Seguimos con los señores diputados

Ya que tenemos hoy entre manos a los padres conscriptos nos vamos a permitir preguntarles si problemas de trascendencia nacional que esperan rápida solución, seguirán durmiendo el sueño de los justos.

Muchas veces nos hemos preguntado qué ocurre a cierto grupo de representantes que, en lugar de resolver con la decisión y rectitud que el caso requiere ciertas cuestiones, las enredan cada día más, hasta formar laberintos de los cuales ellos mismos no pueden salir.

Nos referimos a las modificaciones a los contratos petroleros que siguen haciendo antesala en la Secretaría del Congreso, con grave perjuicio para los interesados y para el fomento nacional.

Esto del petróleo es cosa que mucho preocupa a nuestro hombres de gobierno, y que alguna vez debe abordarse de lleno y por el camino recto, sin pensar en que por seguir esa senda de la conveniencia pública, puedan perjudicarse don Fulano, don Mengano o don Perenejo.

Ya es tiempo de que el Congreso de la República defina la situación de los concesionarios, y diga su última palabra sobre los contratos pendientes y las reformas que se piden.

Debe hacerlo la Cámara cuanto antes, sin vanos titubeos ni pueriles temores que a nada conducen. Pero esos temores y esos titubeos si tendrán razón de ser si, desgraciadamente, una mayoría legislativa favorece a determinado grupo con detrimento de la nación, que pudo aceptar una mejor oferta, y contratar así en mejores condiciones.

Esos titubeos y esos temores no serían entonces causados por la preocupación de hacer algo inconveniente, como puede ocurrir ahora: serán, por el contrario, el fruto de haber hecho ya, por ciega torpeza o a sabiendas, y en pro de intereses creados, una negociación de privilegio particular, exponiéndose mercedamente a que el público los señale lleno de estupor y de sospechas.

El señor Villafranca le contesta al diputado Aragón

Señor don Carlos Aragón P.

Muy señor mío:

Su carta de ayer confirma mis apreciaciones acerca de su argumentación en el Congreso. Ud. mismo declara lo siguiente: "Se dice por ahí que un empleado del Ferrocarril anda haciendo propaganda política en el Guanacaste". Es decir, usted se hace eco de los rumores callejeros para usarlos como argumentos de peso para usarlos en los debates, de donde han de salir las leyes, que sumisos acataremos después los ciudadanos, como el non plus ultra de la perfección. Juzguen los costarricenses el fruto por la semilla.

Lo grave es que usted haya dicho que un elemento del Ferrocarril se encontraba en el Guanacaste propagando; lo verdaderamente criticable es que usted no tuviese reparos para decir que para tal cosa se prestan las partidas de eventuales; dando a entender, que a tal empleado se le corría el sueldo para que se dedicase a hacer discursos y a repartir hojas sueltas; y que lo dijera usted como argumento para defender una tesis de estadista consumado, habiéndose podido documentar anticipadamente, a fin

de no quedar en uno de estos dos predicados: o como portavoz de chismes callejeros en el Congreso, o como diputado sin preparación, y ambas cosas constituyen graves defectos en un representante del pueblo.

En cuanto a que me llevasen motivos de salud, o de cualquier otra índole al Guanacaste, debo decirle que no hice otra cosa que aprovecharme de los derechos que a los ciudadanos costarricenses nos da nuestra Constitución en su Art. 28: "Todo costarricense puede trasladarse a cualquier punto de la República o fuera de ella, siempre que se halle libre de toda responsabilidad, y volver cuando le convenga." Por esta razón me vio usted tan gordo y tan colorado en su oficina. . . porque tenía la conciencia tranquila, la satisfacción de que cumplía con un precepto constitucional y me encontraba libre de remordimiento.

Y ahora llegamos a la cuestión de los cuatro mil colonos: Hace dos años y medio, siendo Cónsul en Colón, comprendí la necesidad de una Guía en Inglés para el uso de los turistas americanos que nos visitan; hice acopio de datos y después de vencer

múltiples obstáculos y de trabajar hasta altas horas de la noche, elaboré el librito que usted conoce. Algunos vendí, otros obsequié. Han circulado en Panamá (Zona del Canal), y algunos pocos en los Estados Unidos. A mi hermano Francisco, Cónsul en Meriden, Connecticut, envié cincuenta para que los obsequiase entre sus amistades; a la Unión Panamericana y a la Biblioteca Pública de Nueva York también doné algunos tomos, que ambos centros me solicitaron, según consta en cartas que obran en poder de la Comisión de Hacienda.

Viendo que en el Congreso había un ambiente favorable para proteger en cierta forma estas obras de verdadera utilidad nacional que tienden a fomentar el turismo, solicité, como lo hizo el señor Gómez Miralles con su Álbum de Vistas, que se ampliara el Presupuesto en cuatro mil colonos para que el Gobierno me comprase (oiga lo bien: PARA QUE ME COMPRASE) dos mil ejemplares de mi guía, a mitad de precio, con el fin de que por medio de nuestros cónsules se hiciesen circular en los Estados Unidos que redundaría en beneficio de todos.

El asunto pasó a la Comisión de Hacienda de la cual usted es miembro. Como es costumbre en estos casos, me di a la tarea de visitar a los Sres. Diputados de dicha Comisión, y hasta les escribí cartas solicitando su dictamen favorable, y fue entonces cuando tuve el honor de visitarle. Usted categóricamente me dio su opinión verbal, pues mi carta no obtuvo el favor de su contestación: recuerdo que entre otras cosas me dijo que no estaba el país para hacer esta clase de gastos, que ojalá pudiesen tomarme no dos mil ejemplares cien mil si fuese posible, para repartir por todas partes, etc. etc., y terminó por

Pasa a la pág. 8

Natalicios

Hoy celebran la fecha de su natalicio las señoritas Elisa Hernández M., Dora Güler Alvarado, Berta Aragón Peña, Valentina González G., y la señora doña Claudia Aguilar de Bonilla.

Febbas Matrimoniales

Hoy celebran la fecha de su matrimonio el Dr. don Luciano Beeche y doña María Soler C (1916).

Mañana celebran igual fecha don Alfredo Esquivel y doña Deidamia Carranza (1899) E. A Johnston y doña Marilde White (1902).

Recordatorios

Cumplen hoy años de haber fallecido don Nicolás Saenz G. (1889) y doña Eubela L. de Uribe (1921).

La boda Reyes Soto

En atenta escuela nos participa don Gregorio Soto Quirós el próximo matrimonio de su hija Edelmira, con el señor don Daniel Reyes Molina. Y don Daniel Reyes Molina, padre del contrayente, a su vez nos participa el próximo enlace de su hijo Daniel con la señorita Edelmira Soto Madrigal, que se celebrará hoy a las siete de la mañana en la Iglesia de la Merced. Deseamos a los nuevos contrayentes mucha ventura.

El te del Golf

En la tarde de ayer se efectuó el té semanal en el San José Golf Club el cual estuvo muy concurrido por los socios de la Colonia Anglo Americana y por nuestra sociedad. El programa musical

estuvo a cargo del maestro Repetto.

Viajeros

Hoy debe llegar a esta capital procedente de la ciudad de Alajuela, don Longrino Soto acompañado de su señora esposa doña Carmen P. de Soto

Para Grecia salió don Francisco Chacón.

Se encuentran en esta ciudad procedentes de su finca en San Pablo de Puriscal, don Tito García y su hijo Miguel. Llegó procedente de Alajuela la señorita Caridad Chacón.

enfermos

Ha seguido mejor de la dolencia que lo aquejó en días pasados, don Luis Felipe Astorga.

Doña Marta G. de García ha continuado mejor.

En la ciudad de Alajuela se encuentra enfermo don Nicolás Solera.

Amonestacion

En la parroquia de la Soledad se corre la amonestación matrimonial de don Segismundo Quirós, con la señorita Trinidad León Peradoz.

El día de las Margaritas

Con motivo de celebrar la Iglesia Católica la Fiesta de Santa Margarita, nos permitimos presentar nuestro atento saludo a las apreciables señoritas Margarita Rohrmoser, Margarita Escalante, Margarita Segreda, Margarita Jiménez, Margarita Truque, Margarita Serrano, Margarita Alvarado, Margarita Brenes, Margarita Velázquez, Margarita Chavarria, Margarita Quirós, Margarita Carranza y demás estimables señoritas que llevan ese nombre.

Se fugan dos reos de Sn. Lucas

Este mes ha sido de fugas de reos. En el Guanacaste se escapó un famoso estafador de apellido Gutiérrez, en San Ramón, todos los reos de la Cárcel Pública, y para colmo de males, se acaban de evadir de San Lucas dos reos de delitos graves. Estos son: José Zúñiga y Eliberto Hernández; el primero estaba descontando una larga condena por homicidio y el segundo por abigeato.

La guarnición del presidio no se explica cómo se escaparon los prisioneros, pero se deduce que llevaron a cabo un plan audaz y atrevido. Sabiendo que el edificio está en mal estado, rompieron una pared, y arrastrándose como gatos para no ser descubiertos por los soldados, llegaron a la playa. Se les persigue activamente.

Alumnas distinguidas

Durante segundo bimestre han merecido las mejores notas en el Colegio de Señoritas las alumnas siguientes:

- 1 A—Isabel Martín.
- 1 B—Dora Blanco
- 1 C—Argentina Mesén.
- 2 A—Carmen Canossa y Claudia Carrillo.
- 2 B—Carmen María Redriguez.
- 3 A—Lastenia van Patten.
- 3 B—Victoria Armijo y Elena Mesén.
- 4.º—Rosalina Baldioceda.
- 3.º—Normal, Luz Carvajal, Alicia de la Paz y Milida Uगतde.

Sección Comercial: Dorita Brenes.

Ese fragante ramo de rosas merece nuestras felicitaciones más cordiales.

'La España'

MARTINEZ & Co.

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local, la atenderemos en LA BODEGA de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

San José, mayo 29 de 1923.

Colaboradores del DIARIO DEL COMERCIO

"La Argolla Pedagógica"

La argolla está temblando. Pero... ¿Qué es la argolla? se preguntan muchos lectores que no están al tanto de lo que ocurre en la esfera de la enseñanza. Pues es un círculo o asociación de socorros mutuos que fundaron en la Normal de Heredia Brenes Mesén y García Monge, con el fin de perpetuarse en el Ministerio de Instrucción o Educación Pública.

Comprendiendo, por experiencia propia que el cariño del discípulo para el maestro es efímero y desaparece cuando está en pugna con sus personales intereses, apelarón a otro expediente capaz de mantener esos discípulos siempre sujetos a la autoridad de los maestros: la Teosofía. En efecto, como esta absurda doctrina no reconoce más autoridad que la palabra del pontífice, del único iniciado en los misterios de la ciencia suprema, los adeptos no pueden emanciparse de esa esclavitud y continuarán prosternados ante sus divinos jefes.

El plan era muy hábil: conquistar a los alumnos, y en especial a las alumnas, desarrollando en ellas una sensibilidad enfermiza, rayana en el histerismo: colocarlas luego en las direcciones e inspecciones de escuelas, teniendo así a su disposición un rebaño de sumisas ovejas, de fanáticos melucos que pondrían el grito en el cielo el día en que sus profetas dejaran de tener la sartén por el mango.

Direcciones e inspecciones de escuelas y cátedras en los colegios se dan desde hace cua-

tro años a los afiliados a "la argolla", por mas incompetentes que sean.

Así la Escuela Normal de Heredia, que cuenta alrededor de ciento veinte mil colonos auales, no tiene razón de ser.

Se comprende un establecimiento semejante cuando hay carencia de maestros: pero si hay actualmente más de TRES CIENTOS MAESTROS sin colocación por falta de plazas ¿por qué gastar crecidas sumas en becas y pagar pingües sueldos a profesores que casi en su totalidad carecen de la preparación necesaria para formar maestros, porque—con dos o tres excepciones—ninguno ha hecho estudios de pedagogía?

Y mientras se mantiene una Escuela Normal tan inútil como costosa, se suprime la Sección Normal del Colegio de Señoritas, que no exigía más gasto que el de un profesor de Pedagogía y Práctica Escolar, so pretexto de que había exceso de maestras tituladas! ¡Valiente lógico! Si al menos la Normal de Heredia estuviera regentada por eminentes profesores, esta circunstancia serviría que atenuante al absurdo de conservarla; pero si del Director abajo, casi ninguno de ellos está preparado para las funciones que desempeña ¿qué frutos puede dar esa escuela?

El interés de "la argolla" está, pues, en mantener en el Ministerio una de sus hechuras como el señor Obregón, tío de Omar Dengo. Por eso la precursora "argolla" trató hace más de un año, de preparar el terreno para el futuro, y lanzó

la idea de celebrar el centenario de don Jesús Jiménez para hacer atmósfera a la candidatura de su hijo don Ricardo; por eso García Monge y sus compañeros ofrecieron a ese hijo una fiesta en la "Escuela Juan Rafael Mora".

Es claro que el agradecido don Ricardo tragaría el anzuelo y una vez electo daría el Ministerio de Educación (F) a García Monge, promovedor de esos festejos. Por eso el taimado don Joaquín anda ahora como gata de parto conquistando adeptos y pronunciando discursos—planchas, y fundando periódicos para defender "la argolla". El tiene dos: El Repertorio y el Boletín de la Biblioteca (gasto inútil, pues el movimiento de ese centro puede publicarse en La Gaceta, como se ha hecho siempre), destinado este último a publicar trabajos del tinoquista Brenes Mesén; y por sugerencias suyas se han fundado otras revistas destinadas a defender "la argolla" tales como "Sparta", "El Compañero" y "La Siembra".

"La argolla" está temblando. Si triunfan Echandi o Volio, es probable que dediquen esos ciento veinte mil colonos que hoy se derrochan en Heredia, a abrir cien escuelas primarias. Porque... ¡vergüenza da decirlo! Mientras se despilfarra medio millón de colonos en formar parásitos, la mitad de los niños costarricenses no reciben instrucción alguna por falta de escuelas!

JEAN JACQUES

Grandespedida de Norka Rouskaya en el Nacional

Con las dos funciones de hoy MATINEE y NOCHE para las cuales ha seleccionado lo más escogido de su vasto repertorio como violinista y bailarina, se despedirá del público josefino la eminente artista NORKA ROUSKAYA.

Dotada de insuperable talento y de un temperamento artístico de gran intensidad se impone a todos los públicos más refinados por la originalidad de sus interpretaciones hijas de su inspiración.

Es de esperar que el público llene completamente el reglo coliseo, y dispense a la culta artista una cariñosa despedida en justo homenaje a su arte excelso

Precio del 'GLAXO' \$ 3-00 cada lata

En todas las Boticas El Agente General

Cine del Edificio Metálico

Domingo, 10 de junio de 1923. EL DIABLO; por George Arlisis. Mañana lunes 11 de junio. PIRATAR AEREOS. Marítimas

GRAN REALIZACION DONDE MURD PASCUALE COSTADO NORTE DEL MERCADO

2,500 kilos del famoso aceite italiano de pura oliva, marca OLEO.—Antes, \$ 4-50 el kilo; hoy, a \$ 3 50.—¡Aproveche!—Apartado N.º 9.

MOVIMIENTO DIARIO

Domingo 10 de junio de 1923

Nacimientos.

Manuela Araya, Carlos, de Manuel Hidalgo y Celia Salazar.

Pasaportes

Miles H. Pontiens y Sra. para El Salvador.

Defunciones

Fernando Miranda, 2 meses, San José. Margarita Monge, 35 años San José

Salte el sol a las 5 hs. 13 minutos; se pone a las 17 hs. 53 minutos.

MAREAS—Pleamar en Puntarenas a las 0 hs. 15 minutos, y a las 12 hs. 30 minutos.

INDICACIONES astronómicas.—Mercurio estacionario a las 0 hs. 00 minutos.

SANTORAL.—Santos Crispulo, Resilituto, Zacarías y Margarita.

EFEMÉRIDES nacionales. 1675.—El gobernador y el Cabildo de Cartago solicitaron del Rey la agregación de la Provincia de Costa Rica a la Audiencia de Panamá.

1881.—El General Guardia deposita el poder en manos de don Salvador Lora.

EFEMÉRIDES extranjeras 1498 Llega Colón en su tercer viaje a la Isla de Madera.

1810.—Ejecución de los que conspiraron contra el gobierno de Napoleón, Primer Cónsul.

1837.—Apertura del museo histórico de Versalles, que el duque de Orleans había hecho inaccesible para el público.

1873.—Los rusos toman la ciudad de Khiva.

1898.—Tiene lugar el primer desembarco de tropas americanas (yanquis) en Guaytánamo (Cuba)

La política local en Puntarenas

Los vecinos de Puntarenas están muy preocupados con la política local, y el plato del día en el puerto es un manifiesto lanzado por un grupo de estimables personas, invitando a los puntarenenses a una reunión pública con el fin de elegir a los ciudadanos de mayor competencia para integrar el gobierno del lugar, en el período de 1924 a 1926.

LA MINERVA garantiza su trabajo

En México fue enterrada viva una bella señorita

Al ser auxiliada por sus familiares y encontrarse en el camposanto, sufre un síncope que sí le produjo la muerte

En Mérida, Yucatán, se ha registrado un extraño caso de catalepsia que ha tenido un fatal desenlace.

Repentinamente enfermó la señorita Regina Argáez, y a pesar de haberse proporcionado cuantos auxilios médicos fueron de rigor, los familiares desesperaron de salvarla y la creyeron muerta pocas horas después.

El facultativo llamado para que extendiera el certificado de defunción, sugestionado talvez por las causas a que atribuía la familia la enfermedad, no hizo el reconocimiento de rigor, concretándose a extender el certificado basado en los datos que obtuvo de la familia.

La señorita Argáez fue conducida, después de haber sido velada, al cementerio de la ciudad; pero como la inhumación se verificó en las últimas horas de la tarde, no hubo el tiempo necesario para terminar el arreglo de la fosa, dejándola solamente cubierta con las losas y encargando a un albañil que procediera a la mañana siguiente a cubrir con tierra lo que consideraban como mortales despojos.

Al día siguiente, el albañil Cástulo. Cué presentóse muy temprano a cumplir con su trabajo, y se disponía a lle-

nar de tierra la fosa cuando unos ruidos producidos en el féretro le llamaron la atención.

Creyendo que se trataba de un derrumbamiento de tierra no prestó más atención a aquel ruido; pero su sorpresa fué terrible al escuchar débiles lamentos que salían del ataúd y que le obligaron a emprender precipitada carrera, presa de un pavor indescripible.

La primera providencia que tomó fué dar parte a la familia Argáez que presurosa se dirigió al panteón y levantando las losas y la tapa del féretro, pudo convencerse de que, efectivamente, la "enterrada" se quejaba y se agitaba dentro del ataúd, presa de nerviosas convulsiones.

Atendida prestamente, se logró que la señorita Regina recuperara el conocimiento y diera muestras de sorpresa al encontrarse en aquel sitio, rodeada de todos sus familiares.

Cuando su estado se lo permitió y logró ponerse en pie, vio el lugar de donde había salido, las lágrimas de emoción de sus parientes y la cara de espanto del albañil, quien no podía creer lo ocurrido, y comprendiendo todo lo que había pasado y el error de que había si-

do víctima, le sobrevino un síncope que le ocasionó verdaderamente la muerte.

Fácilmente se comprenderá la sensación que causó en la ciudad todo lo ocurrido y las críticas que se han dirigido al galeno que tan ilgeramente otorgó su certificado.

Los familiares de la señorita tardaron mucho tiempo como es natural, en creer que la "segunda" muerte de ella fuera definitiva y sólo cuando varios médicos de reconocida competencia aseguraron bajo su firma que la enferma había muerto, procedieron enterrarla otra vez.

Dr. HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

Encargue sus trabajos a la IMPRENTA MINERVA



UN COLON EL PAQUETE

Cuestiones internacionales

Política Yugoslava

En una de nuestras ediciones pasadas indicábamos la falsa posición en que estaba el gobierno de Pachich, y el peligro que corría el reino de los serbios, croatas y eslovenos. Pues bien, el peligro ha aumentado debido a la falta de unidad existente entre los partidos centralistas, (radicales y demócratas) defensores de la Constitución unitaria del Vidovdan (votada en Julio de 1921), y a la unión estrecha de los partidos federalistas (croatas de Pachich, eslovenos de Korosec y musulmanes bosnianos de Spaho) que pretenden hacer de la Serbia un reino federal.

Las elecciones generales efectuadas en días pasados, reforzaron considerablemente al partido radical (gubernamental,) pero sin lograr darle la mayoría absoluta necesaria para sostener el Gabinete de Pachich.

Ante las dificultades que se le presentaron y no pu-

diendo obtener el apoyo incondicional de los demócratas, que no se diferencian grandemente de los radicales y de los agrarios, cuyo programa político y, más que todo, económico les imposibilita a darle ese apoyo, el gobierno de Nicolás Pachich presentó su dimisión al Rey, quien reiteró su confianza al anciano político.

Pero este no pudo formar ningún Ministerio viable, y el Soberano encargó a Davidovich la constitución del nuevo gabinete.

Davidovich, jefe del partido demócrata, formado por antiguos "jóvenes radicales", progresistas y miembros de la "coalición serbio-croata" fue al principio, con su partido, más centralista e intransigente aún que los radicales de Pachich; pero hace a guisa de tiempo, Davidovich conferenció en Zagreb con los croatas; y desde entonces sus ideas políticas variaron un poco, admitiendo la reforma consti-

tucional pedida por los federalistas. Con este motivo el partido se dividió en dos fracciones: la mayoría conciliadora que siguió a su antiguo jefe, y la minoría que, con Pribichevich a la cabeza, acentúa aun más su centralismo intransigente.

Como el partido no cuenta sino con 52 diputados en una asamblea de 313, y como es probable que en el caso de que pretendiera iniciar una reforma en la Constitución Pribichevich y sus amigos saldrían del partido, Davidovich sólo podría formar gabinete con la cooperación de los federalistas. Pero, aunque Davidovich sea partidario de la reforma constitucional en sentido autonomista, parece poco probable que acepte las exigencias de Radich que consisten, según dijimos en número pasado, en el establecimiento del régimen republicano en Croacia.

Por consiguiente, el Ministerio Davidovich parece que

será de efimera existencia con lo cual sólo dos caminos quedará a Belgrado: entrar en abierta lucha contra Radich, o disolver la Skupichina (Parlamento) para efectuar nuevas elecciones, lo cual parece más probable.

En efecto, se dice que en caso de fracasar Davidovich, el rey Alejandro encargará a Momchilo Minchevic, Ministro de Negocios Extranjeros en el gabinete Pachich, la formación de un Ministerio sin color político, con el único fin de efectuar nuevas elecciones. Con esto el peligro no ha disminuido, pues hay que recordar que en 30 meses el partido de Radich ha crecido considerablemente, al punto de que el número de diputados con que cuenta ha pasado, de 50 entre 413, a 70 entre 313. Y si logra obtener mayor o igual número de diputados en el nuevo Parlamento ¿qué hará Belgrado? Tal es la pregunta que se hacen muchos políticos.

TEATRO TEBOL

Domingo 10 de Junio de 1923

A las 1 y a las 2 30 p. m., episodios 10, 11 y 12 de **La Fortuna Fatal**

A las 4 p. m., Gran Matinee para señoras **Por Culpa de una Mujer**

7 p. m., grandiosa reprise de la sensacional película **EL DIABLO**

8.30 p. m. ¡Estreno grandioso y de éxito!

ESPOSAS DESCONTENTAS

ORQUESTA REPETICION

Teatro América

COMPANIA UGHETTI

Domingo 10 de junio

Matinee a las 2 30 p. m.

EVA

8.30 p. m.; estreno en esta temporada de

EL SOLDADO DE CHOCOLATE

TEATRO VARIEDADES

Domingo 10 de junio

1 p. m., episodios 4, 5 y 6 de

MUERTO O VIVO

2 y 30 p. m., **VOLUNTAD**

A las 7 de la noche **VOLUPTUOSIDAD DE MUERTE**

8.30, estreno de arte francés. ¡Verdadero éxito!

ROGER LA HONTE

TEATRO OLIMPIA

DOMINGO 10 DE JUNIO DE 1923

HOY! 4 grandes funciones

1 p. m.— **Maciste, Soldado Alpino**

¢0.25 toda la tanda

2 y 30 p. m. **El Lechuguin y Pasión de Esrenario** (películas)

Carmen de Granada — Genial tonadillera

7 p. m. **INOCENTE PESCADORA**, por Miriam Cooper ¢0.25 toda entrada

8 y 30 p. m. Despedida de Carmen de Granada, quien cantará lo mejor de su repertorio. Y la película

La Princesa Negra Grandes: Un colón Niños: Cincuenta céntimos

GUSTAVO BRENES

CONTRATISTA CONSTRUCTOR

Se hace cargo de toda clase de trabajos por contrato o dirección.

Dirección: Lado Oeste del Liceo de Costa Rica.

FOTOCRABADO. P. Calderón



Talleres: 50 varas al Sut de la Ca. baña, local de las oficinas de don Emilio de Mezerville

Información europea de actualidad

Grecia ha manifestado indifcamente por sus diplomáticos de la Conferencia de Lausana, que dispone de 200,000 soldados bien equipados para hacer frente a los turcos que han cruzado la Tracia y se han concentrado secretamente en la frontera de Maritza.

—Leonid Krassin, Comisionado de Comercio Ruso en Londres, ha sido notificado oficialmente que el Gobierno de Baldwin mantendrá aumentadas las relaciones anglo-rusas.

—El Senado Francés ha decidido que sea sobrepuesta la causa seguida contra el diputado radical Marcel Cachin y 15 otros comunistas arrestados hace 5 meses, por acusárseles de conspirar en el Ruhr contra la seguridad del Estado francés. Cachin ha recuperado su puesto en la Cámara de Diputados.

—Los comunistas alemanes se muestran muy activos y se teme un levantamiento general, ahora que el marco ha llegado a lo ínfimo haciéndose imposible la vida para los trabajadores, que no pueden atender las necesidades más comunes de la subsistencia. La situación del Ruhr se considera tan grave por los franceses, que es inminente un cambio de la

política franco belga de reparaciones. Poincaré de seguir de primer ministro puede que se resuelva definitivamente a plantear con altivez y energía la solución del problema europeo, que consiste simple y sencillamente en la cancelación de las deudas interaladas de la guerra.

—En Francia y Bélgica puede decirse que no existe el desempleo de trabajadores en la actualidad; en Inglaterra las principales industrias, con excepción de las minas del carbón y las fábricas de acero, se encuentran todavía sufriendo los efectos de la depresión comercial última; en los países escandinavos y en los países bajos la situación industrial indica mejoramiento; en Italia hay gran aumento en el número de los empleados de las industrias y de la agricultura; en Austria y Alemania al finalizar 1922 se ha calculado que sus fábricas trabajan a un 40 por ciento menos de su capacidad la primera y la segunda a un 25; España revela la actividad creciente en todos los negocios, siendo su estado generalmente de señalada prosperidad; en Suiza sigue reduciéndose la cantidad de hombres sin trabajo y en Polonia el movimiento industrial está diligente en sus actividades.



Ud. Verá

Dientes Más Hermosos—Más Sanos— En Una Semana

Los dientes brillantes que Ud. ve por todas partes probablemente tuvieron su origen en esta maneta:

Sus poseedores aceptaron este nuevo método. Con él descubrieron la manera de combatir la película sobre los dientes. Ahora, mientras vivan, disfrutarán de dientes más blancos, más limpios y más sanos.

La guerra contra la película

Todos los dentistas del mundo han declarado la guerra contra la película, la causa de los dientes asquerosos y de todos los males de la dentadura.

Una especie de película viscosa se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija. Los métodos antiguos de acepillarse los dientes dejaban intacta la mayor parte de la película formándose así, la base de capas negras y sucias—entre ellas, el sarro. Por esto es que los dientes de la mayor parte de la gente perdían su brillo.

La película retiene también partículas de alimento que se fermentan y forman ácidos. Mantiene éstos en contacto con los dientes y produce la caries. Millones de microbios se reproducen en ella. Estos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea.

Métodos de combatirla

Tras de largas investigaciones, la ciencia dental ha encontrado dos métodos para combatir la película. Eminentes especialistas han demostrado ampliamente su

eficacia. De ahí que los principales dentistas del mundo aconsejen hoy su uso diario.

Se ha inventado una nueva pasta dentífrica eliminando y corrigiendo los viejos errores. Su nombre es Pepsodent. Hace lo que la ciencia ha buscado y deseado. Aquellos dos elementos que combaten la película están incorporados en ella.

Ayuda a la naturaleza

Pepsodent activa también los elementos que la naturaleza ha provisto en la boca para proteger los dientes. Uno es el digestivo del almidón en la saliva. Este tiene por objeto digerir los depósitos amiláceos que se adhieren a los dientes, y que al fermentarse, forman los ácidos.

Aumenta igualmente la alcalinidad de la saliva, que tiene por objeto neutralizar los ácidos de la boca—originadores de la caries.

Enséñeles el nuevo método

Ud. notará que limpios se sienten los dientes después de usar Pepsodent. Observará la ausencia de la película viscosa. Verá como se emblanquecen los dientes a medida que desaparece la película.

Una semana de uso le convencerá que Pepsodent ha iniciado una nueva era en lo que atañe a la conservación de la dentadura. Muestre entonces los resultados a sus hijos. Enséñeles este nuevo método. Los dentistas modernos aconsejan que los niños usen Pepsodent desde que aparece el primer diente.

Pepsodent

El Dentífrico Moderno

Un destructor científico de la película. Limpia, emblanquece y protege los dientes sin emplear ingredientes que rayen o perjudiquen el esmalte. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas las farmacias.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA

THE COSTA RICA MERCANTILE COMPANY
PLAZA DE LA ARTILLERIA
SAN JOSE

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPYRIO**.

Limpiamos los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo
San José, Costa Rica.
Depósito permanente. Pida muestras y precios.
Teléfono 683 — Apartado 434

Encargue sus Trabajos
— A LA —
IMPRESA Y LITOGRAFIA MINERVA

Teatro FEYTH

Grandioso Estreno de hoy

Arte y Sangre o Víctima de su Pecado

Por Guido Trento



Sinopsi

Para darle forma a la gran obra que su cerebro concibió, Elsa busca el busca el modelo excelso que ha de inspirarle. Recorre la campiña y las costas y encuentra a Jorge el marinero, el ideal que ha de darle la

expresión a su gran arte. La continua observación del modelo a medida que progresa la obra, hace que en el corazón de Elsa se anide un amor nunca sentido. Jorge el marinero se lanza a las inmensidades del océano a ahogar su profundo dolor. Aquí principia el drama,

mezcla de Arte exquisito y honrados sufrimientos. El dolor de una madre y el valeroso esfuerzo de su desconocida hija, que ha heredado de ella su temperamento artístico, en darle al mundo su obra de arte. Vea Ud. el emocionante y sensacional fin de esta obra portentosa

Fray Eduardo de Biescas en la Iglesia de San Francisco de Cartago

En los días 14, 15 y 16 del corriente, Fray Eduardo de Biescas, dictará en la Iglesia de San Francisco de Cartago tres conferencias de trascendental importancia.

Ha seleccionado temas interesantísimos de gran actualidad como son: «La Masonería en Costa Rica», «La Tolerancia Religiosa», y «La Libertad y la Esclavitud». La sociedad de Cartago está de plácemes por cuanto tendrá la suerte de escuchar a Fray Eduardo. Dichas conferencias serán de 6 a 7 p. m. y serán de gran resonancia; dado el talento del conferencista que siempre en sus pláticas resulta muy feliz, como pudo demostrarlo recientemente en la Iglesia del Carmen en esta capital.

No se niegue Ud.

No se niegue Ud. a contribuir para el Reformatorio de menores. Jesús! «Buena Pastor» que desea ardientemente recoger sus ovejitas descarriadas le recompensará su limosna bendiciendo sus empresas. Si Ud. no es creyente, un deber patriótico llama a no desoir mi súplica.

Si Ud. es extranjero la gratitud por esta patria que brinda cariñosa su protección a todos, lo hará pensar en esos seres queridos abandonados que necesitan un hogar que los proteja.

Haga un pequeño sacrificio y mande pronto su contribución a,

Su tragico fallecimiento ha sido muy lamentado.

SARA C. v. de Quirós.

Caballeros:
Sombreros de Paja
PAJAMAS
Tienda Escalante

Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

Caen en poder de los detectives dos sudamericanos.

En la Penitenciaría se encuentran presos dos jóvenes sudamericanos que, apesar de su escuela y de su astucia, cayeron en poder de los detectives.

El Coronel Pinaud, teniendo informes de que preparaban un «golpe», los hizo vigilar y después de una labor muy ardua, logró echarles el guante.

Intervino el Cónsul respectivo pero no se llegó a ningún acuerdo, y ambos están entre rejas.

No hay crisis de empleados de el Tranvia.

Como varios colegas han venido asegurando que en la Empresa del Tranvia hay crisis de empleados, y que le han dado de baja a varios, preguntamos acerca de lo sucedido a un alto jefe de la Compañía, quien desautoriza tal rumor.

Lo que ocurre es lo siguiente: por razones de disciplina fueron suspendidos varios empleados, y se destituyó a otro. Eso es todo.

Las Compañías de Seguros contra incendio y los comerciantes en pequeño

Conversando con un laborioso comerciante acerca de los incendios y los motivos por que hay en la actualidad muchos propietarios que no tienen asegurados sus haberes contra los incendios, nos dijo: «Son numerosos los comerciantes que tienen sus establecimientos situados en el corazón de la ciudad y que no tienen seguros de ninguna clase, no porque lo deseen así, sino porque las compañías de seguros no hacen transacciones pequeñas, es decir, no atienden una póliza de \$ 3 000 o \$ 4 000 y en cambio aceptan una solicitud por \$ 10 000.00 o \$ 15 000.00.

Los comerciantes en pequeño pueden tener seis negocios al lado de un rico asegurado en gran cantidad, que no encuentran quien les dé una póliza pequeña.

Esto fué lo que le sucedió al señor Albertszzi. Cuando venció su póliza, no encontró compañía que se la renovara, mientras que todos sus vecinos están asegurados en grandes cantidades.

Esta cuestión se presta para muchos comentarios, pues casi todos los incendios que habidos comienzan en edificios muy bien asegurados y no en casas que tienen una póliza infeliz».

Como nos lo contaron lo contamos.

La compañía Ughetti se despide con las dos funciones de hoy en el América

Y es de esperar que el culto público costarricense llene el teatro en ambas funciones, en sencilla muestra de admiración y aprecio a los valiosos elementos que la forman y a la grandísima y muy apreciable labor artística que ha realizado durante toda la temporada.

En la MATINÉE se representará la aplaudida opereta de gran éxito EVA.

Y en la NOCHE la tan celebrada EL SOLDADO DE CHOCOLATE en que la compañía acabará de dejar bien sentado su pabellón artístico.

BOTIQUIN

anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vs. al nortede la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio.
DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA
EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS
SERVICIO NOCTURNO
Regente:
Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

No olvide pasar a la MINERVA

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

Luctuosa

En recuerdo de don Vicente Damián Herrera

La vispera de Corpus Christi, día memorable en las efemérides de nuestra Santa Religión Católica, entregó su alma al Creador, en el distrito de Concepción de Naranjo, el virtuoso varón don Vicente Damián Herrera. Sereno como un santo pasó esa alma blanca y pura el lindero misterioso para entrar a la eternidad.

Nació el señor Herrera en San Pedro de Poás el 27 de setiembre de 1859. Fueron sus padres don Calixto Herrera y doña Juana Murillo, y en ese hogar donde imperaban las tradicionales virtudes, la austeridad, el amor a Dios, la absoluta devoción al trabajo cotidiano de las buenas familias costarricenses, creció y se educó este santo varón que deja un vacío lamenso en la sociedad naranjeña que justamente lo llora.

Fué casado dos veces primero con doña Antonia Murillo señora, que murió a temprana edad, y luego con doña Margarita Solís y de este matrimonio nacieron 11 hijos; cinco varones y seis mujeres. Todos han heredado las relevantes virtudes de sus progenitores y todos han visto el mejor ejemplo de hombría de bien en su extinto padre.

El señor Herrera, tuvo siempre la pasión del bien general y a pesar de las múltiples ocupaciones que le causaban sus empresas agrícolas desempeñó varias veces el cargo de Regidor Municipal del cantón de Naranjo, de Presidente de la Junta de Educación de su distrito.

Poseía don Vicente una educación natural y era tan dulce su trato para todo el mundo que parece que tenía «angel» como dicen algunos.

Corazón profundamente caritativo y amante del prójimo era además un católico práctico con una fé profunda y arraigada.

Su entierro fué a pesar del mal tiempo, una manifestación inmensa de la simpatía y del cariño que el pueblo de Naranjo profesó a don Vicente.

Paz a sus restos. El patriarca ha muerto pero su vida dechado de honradez, de valiente y decidido amor al cultivo de la tierra, de brillantes virtudes domésticas, de civismo, de caridad, etc. vivirán en el recuerdo de la sociedad donde vivió y servirán de saludable ejemplo a la juventud.

UN AMIGO

Una Conocida Dama de la Isla de Sto. Domingo Sufre de Eczema Durante 2 Años y Por Fin Encontró el Remedio Infallible.



Ha leído Ud. las cartas semanales, escritas por los americanos, en las que refieren la historia de sus sufrimientos por enfermedades de la piel, y la forma en que se aliviaron? Hé aquí unas cuantas líneas tomadas de una carta del Sr. Juan V. Chales, de San Pedro de Macoris, a quien Ud. puede escribir, si así lo desea.

«En nombre de mi madre, la Sra. Florentina Rodríguez, deseo expresar mi gratitud por los resultados completos obtenidos en su caso con Lavol. Durante muchos años sufrí de una enfermedad de la piel, y aun cuando contábase con los mejores doctores para que la atendieran, estos nada pudieron hacer para aliviar su mal. Pero por fin ahora, gracias a Lavol, se encuentra completa y absolutamente bien.»

Podemos enviar a Ud. el relato de casos en su propia población. Pida más testimonios, o mejor todavía, compre hoy mismo un frasco de Lavol. ¿Para que sufre otro momento más el tormento de la comezón? Este líquido depurativo y cicatrizante hará desaparecer su enfermedad de la piel. Pida hoy mismo en la farmacia un frasco o un folleto de Lavol.

Se vende en todas las Farmacias
LAVOL El Líquido Maravilloso

Lavandería Sixaola y Sixaola Dry Cleaning

100 varas Oeste Teatro Feyth
Por la módica suma de \$ 1.50 se limpia y aplancha a vapor un traje de casimir y se le envía a su casa.

TACK HING LUNG y C.º

GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Saba o YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

APARTADO 309 TELEFONO 690

HERNANDEZ H.º

FOTOGRAFÍAS EN TODOS LOS ESTILOS
FOTOGRAFIA EN COLORES
CAMARAS FOTOGRAFICAS Y PELLICULAS
AMPLIACIONES ETC.

ESTREÑIMIENTO

Curado con la

CASCARINE LEPRINCE

ACCIÓN REGULAR - LAXANTE PERFECTO
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
D. M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

CASA DE PRESTAMOS DE AGUSTIN SOLA. - 350 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Remate el lunes 11 de Junio, a la una de la tarde.

VENDO una casa de muy buena construcción, contra temblores, situada en el alto de la estación del Atlántico, 25 varas al E. de la que era Colegio Montero que vale \$ 28,000.00 y se da en \$ 18,500.00, y un lote en el Barrio Otoyá. - Para informes: casa del Dr. Fischel esquina opuesta al Correo.

CHAUFFEUR - Persona entendida con buenas recomendaciones y larga práctica, desea emplearse como chauffeur en casa particular o empresa. Para informes diríjase a Victor Campos, dueño del carro N° 218, calle de La Constructora. 9 de Junio de 1923

BOTICA. - Por no poderlo atender personalmente vendí mi negocio de Botica situado en frente del Hotel Francés. Entenderse con Julio Berrocal. - Junio 7.

SE NECESITA una joven seria y de buenas costumbres que quiera salir del país como ama de llaves; buen salario. Informarán 25 varas al Oeste del Hotel Francés. J. F. Forero y C. - Junio 7.

VALIOSA PROPIEDAD EN VENTA. - Vendo mi casa de habitación, de dos pisos, construida de hierro, ladrillo y babareque, en un solar de doce varas de frente por sesenta de fondo, con departamento comercial y casa para familia, que puede dedicarse a oficinas, sobrando gran terreno para construir, y situado cincuenta varas al norte del mercado. Oír ofertas en la FARMACIA GRILLO. 5 de junio

BN ALAJUELA se vende una hermosa propiedad con caso amplia, céntrica y buena para comercio con un sesto inmejorable. Entenderse con Carlos A. Gutiérrez en San Pedro de Poás, o con el Presbítero Gabriel Arroyo en Grecia. Junio 5.

LOS HIJOS de Franceses nacidos en 1904, su omitidos, o cuyo servicio militar fué diferido, deben presentarse cuanto antes en la Legación y Consulado de Francia. Junio 5.

SE ALQUILA UNA CASA grande en 75 colones mensuales, en San Francisco de la Sabana. Frente a la plaza, acera, luz, agua, tranvía, precioso lugar. Informes en casa número 354, calle octava norte, Paso de la Vaca.

POR CABEZA o en lotes se venden vacas, yeguas con protillos a los precios más bajos que haya vendido ATIRKO COFFEE ESTATE Co, por falta de potrero. Diríjase a la Compañía en Turrialba para más detalles.

HIDRO-ELECTRO-TERAPIA. - Con un baño hidro-termo-eléctrico fue vencido el vómito in-vencible de J. Inglesa, la sarna de U. Aguirre, la estitidicia de R. Romero, una neuralgia antigua de N. Valverde, con 10 baños una tuberculosis en uno de los tres Ferrero y en la señora E. Herrera; una anemia perniciosa en A. de Zeledón. Con 15 baños una asma antigua en F. Núñez Salva; un paludismo grave en G. Pagnani; una parálisis antigua en R. Chinchilla. Con 30 baños una tuberculosis antigua en M. Fernández; con 9 años de prueba, una sífilis antigua de D. Rodríguez, lo mismo que en O. Sánchez. Con 40 baños una conjunción gravísima en F. Cavaggi con 12 años de prueba, a A. Bero con la prueba de 19, y F. Maggiori con la prueba de 23. - Dr. Maggiori. - Mayo 27.

ASMA. Vino de Palmares el señor Ernesto Pacheco, asmático desde hacía 6 años y vino al Hotel Central donde el Dr. Maggiori, por que había conocido en Palmares y San Ramón a cuatro personas curadas de tuberculosis por él en la década pasada (único ejemplo). El asma lo trata el Dr. Maggiori como la tuberculosis, pero con resultados más pronto y más fáciles. Otro ejemplo es el del señor Fernando, hijo de Antonio Núñez Salva, que siendo asmático desde hacía cinco años, fué completamente curado con inhalaciones iódicas y con baños hidrotermo-eléctricos desde octubre de 1919. 26 de mayo de 1923.

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado. - Oficina en su casa de habitación.

VENDO casa grande esquinera magnífico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$ 45,000.00. Única oportunidad. - G. V. CRESPI.

OCASION juegos de mimbres preciosos de 10 piezas. Costó \$ 1,500 se dará en \$ 800. Esquina opuesta al Correo. También se venden dos magníficos pianos.

MAQUINAS de picar pastos, cocinas en buen estado y a precio de quema, un tanque de hierro, capacidad a 2000 litros, para agua o miel; se venden. Informarán en estas oficinas.

EL BUEN GUSTO acaba de recibir: artíselas en madejas y ovillos Seda "Universal" negra y de colores; y un variado surtido de botones.

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagonal a Correos y Telégrafos. - Entenderse con el Dr. Fischel.

AXIOMA: La electricidad es vida. El equilibrio de la misma en el organismo es SALUD: introducir electricidad en el organismo, (sea por la piel, o sea por el estómago, o sea con los medios de curación cuando falta, es hacer salud. Se proporcionará la introducción de la electricidad (sea que defecto por falta de producción, sea que defecto para suministrar su producto), es lo que sirve para regenerar el mundo orgánico. Nuestro cuerpo nos debe servir sin hacerse sentir. Las funciones del mismo deben llevar gusto, no disgusto. Cuando el cuerpo se siente o las funciones no dan gusto, esto significa que el equilibrio de la electricidad falta, y cuando no se tienen daños anatómicos, con restablecer el equilibrio eléctrico, cesan los disturbios. - San José, Costa Rica, Hotel Central. Dr. Antonio Maggiori

SUERO ANTITIFICO, específico contra parásitos y tifoides, acaba de recibir de Alemania la Botica Vargas.

AVISO. - Se vende un tramo de abarrotos, dentro del Mercado, punto inmejorable. Entenderse con Helodoro Carrasquilla. Frente al Teatro Variedades - Mayo 27

PULPERIA. Vendo mi pulperia "B. Rocco", bien surtida, sin taquilla. Entenderse con Ricardo Gómez en la misma, Rincón de Cubillos. mayo 27

HERMOSA CASA EN VENTA. Se vende de ocasión una hermosa casa de cemento armado con espaciosos salones, jardines, y patio. Para informes. **RAF. CRUZ** Consulado de Guatemala

BOLSITAS DE HULE para invierno colores y clases variados **HILA DILLAS** de seda, camisetas y blusas, ha recibido **EL BUEN GUSTO**

El señor Villafranca contesta...

Viene de la pág. 4
ofrecerme espontáneamente no trabajar en contra de mi solicitud, sino concretarse a verter su dictamen desfavorable y a dar su voto negativo, tal como hizo con la solicitud de Gómez Miralles.

Salí satisfecho de su franqueza y sin resentimientos de ninguna especie.

Ahora bien, Sr. Aragón, ¿se imagina usted por un momento que a su manifestación de no simpatizar con mi asunto, se deba mi carta de ayer? Poco favor me hace usted si así lo piensa.

Decentemente, sin injurias y con la verdad en la mano le salí al paso para decirle: no es cierto lo que usted asegura; así no se argumenta, esa arma es vedada por falsa; indáguese antes de hacer cargos que hieren reputaciones; y usted en vez de recoger sus palabras desvirtuadas, cree salirse de la situación difícil en que su propia impetuosidad e infantil credulidad lo han puesto, lanzándome un nuevo dardo envenenado, no con la malicia de las palabras dichas, sino con la duda de las que dejó sin decir.

No hay nada desdoloroso en mi solicitud al Congreso, ni en mi carta, ni tampoco en mi visita al Diputado Aragón. No he ido en busca del auxilio de su pecunio personal, ni a implorar una limosna. Bien saben los que me conocen lo que he sacrificado y lo poco que hoy tengo por haber querido ser siempre digno como funcionario y como particular, y sólo yo sé hasta donde soy capaz de llegar para que no se empañe jamás el nombre limpio que me legaron mis antepasados.

He llegado donde usted; como se visita al funcionario, al empleado a sueldo que paga la nación para que escuche y atienda a quienes debe usted servir obligado por los deberes que le imponen el puesto que desempeña, pero no ha solicitado su favor personal. Estas consideraciones me hacen pensar que usted al enrostrarme la visita que le hice, creyó humillarme, haciéndome pasar ante el público como un ingrato y vulgar limosnero, que mientras tiene una mano para recibir el óbolo con a otra desenvaina el puñal, pero dichosamente soy bien conocido en Costa Rica, y mientras usted ha demostrado su ruindad de corazón yo he probado, con el fracaso que me imaginó tendrá mi solicitud en el Congreso, mi rectitud y mi entereza de carácter. Atto. S. S.

RICARDO VILLAFRANCY

TEATRO FEYTH

DOMINGO 10 DE JUNIO DE 1923
A la 1 p. m., **CHISTOSISIMAS COMICAS**

A las 2 p. m., **ZUDORA**
Paecios para ambas tandas: 25, 15 y 10 céntimos

3.30 p. m., para señoritas, **MARY PICKFORD** en **LA PERLA DEL ARROYO** 50, 25 y 15

7 p. m., en 2 noches, **LOS RATONES GRISES**

8 y 30 p. m., a 75, 40 y 25 céntimos, estreno de **Arte y Sangre o Víctima de su Pecado**

Al Ingeniero Municipal

En la numeración de avenidas, calles y casas ordenada por la Municipalidad, se han cometido errores y omisiones que es urgente remediar y acerca de los cuales llamamos la atención del señor Ingeniero Municipal.

Como ejemplo muy visible citaremos la placa colocada en la esquina del Banco Internacional. Esta placa dice: «A. 1.ª E.» cuando debiera decir: «A. 1.ª O.», ya que el edificio de dicho Banco está situado 200 varas al Oeste de la calle Alfredo Volio, que es la línea divisoria de los rumbos Oriental y Occidental de las avenidas.

Son bastantes también las casas que no tienen número y los errores cometidos en el orden de la numeración.

Ojalá que nuestras observaciones no caigan en saco roto, como suele suceder.

Semana cívica en el Colegio de Señoritas

Con motivo de la "Semana Cívica", se desarrollará en el Colegio Superior de Señoritas el siguiente programa:

Lunes 18 - Asamblea en honor del Centenario de don Jesús Jiménez. Inauguración del Banco de Ahorros.

Martes 19 - Debate sobre el tema: ¿Debe votar o no la mujer?, por los años superiores.

- Trabajos a favor de la Colonia Escolar Permanente. **Miércoles 20** - Concurso literario, premiándose las mejores obras.

Jueves 21 - Match de Basket Ball.

- Audición musical. **Viernes 22** - Debate entre las alumnas del ciclo inferior

sobre el "la mujer debe o no ocupar el puesto del hombre."

- Bautizo de la biblioteca con el nombre Jesús Jiménez.

Sábado 23 - Asamblea de profesores:

Este acto revestirá gran importancia pues se trata de suprimir o mantener la sección Normal.

Del Movimiento político Maña vieja no es resabio

Con verdadero gusto se hace constar que el señor don **Alberto Strarburger**, que aparece en la Directiva jimenista de Siquirres, no es tal jimenista; es netamente echanalista, y lo ha sido desde un principio.

Así lo declaramos a los cuatro vientos, a instancias de nuestro correligionario don **Alfredo Sancho** y del propio señor **Strarburger**, a quien le rogamos se sirva perdonar las mañas de que se ven en los azules, para el laboreo de sus fecundadas directivas... que nada dirigen, a no ser la derrota del rey de los chapulines y otras yerbas.

La procracidad de nuestros enemigos

Nos escriben de Tarrazú lo siguiente:

Heimos recorrido el cantón de Tarrazú y con gran satisfacción nos hemos convencido de que el Partido Agrícola está en importante mayoría sobre el jimenismo; pero nos acaba de llegar una plaga de chapulines azules que nos tiene muy molestos por los groseros insultos que han prodigado a nuestro candidato.

El Lic. **Albertazzi Avendaño** dijo que don **Alberto** era ciego, mudo y sordo, y agregando que él (**Albertazzi**), era mejor abogado que **Echandi** porque dicho señor no sabía hacer una escritura y siendo él, hombre joven, era mejor. En todo esto le ayudó un señor **Montúfar** de segunda apellido, repitiendo lo mismo, pero yo creo que todo lo han dicho de turra al encontrar que **Tarrazú** es más echanalista que jimenista.

Seguiré escribiendo más amenado para darle cuanto dato hay por aquí, pues ahora sí que estamos dispuestos a no aguantarnos más insultos de estos azules.

Robo de un reloj

A un conocido comerciante del mercado, le hurtaron un valioso cronómetro valorado en \$ 90.00. Enterados de lo sucedido los detectives se dieron a la tarea de buscar al delincuente, quien se refugió en un cielo raso. De allí fué llevado a la Penitenciaría, pero el comerciante no volvió a ver su prenda.

Visite la MINERVA

Jacinto Benavente pierde un pleito

El insigne dramaturgo español, **Jacinto Benavente** y **José Schenck**, productor de la película "La Malquerida" fueron demandados ante los tribunales de Nueva York por **John G. Underhill** traductor de las obras del autor de "Los intereses creados".

Alegaba **Underhill** que tenía derecho a percibir los beneficios que produjera en los Estados Unidos la proyección de la cinta en virtud del contrato que con **Benavente** había firmado.

Los tribunales neoyorkinos acaban de fallar en favor de **Underhill** y en contra del dramaturgo y de **Schenck**.

En el año 1916 vendió **Benavente** a **Underhill** los derechos de adaptación al inglés de "La Malquerida", y más tarde compró en **París Schenck** por 25,000 dólares, los derechos de reproducción de la obra en la pantalla. Este contrato lo hizo **Schenck** sin entenderse directamente con el autor español. La obra se estaba representando en uno de los teatros de Nueva York cuando se estrenó la película y fundándose en que las proyecciones disminuían los ingresos del teatro, y, por tanto, los que a él correspondían, embolsó el pleito **Underhill**.

Los tribunales han fallado que no sólo se den a **Underhill** los 25,000 dólares que dió en **París Schenck**, sino también las utilidades derivadas por las proyecciones, con merma de las ganancias en la representación teatral. El pleito ha sido fallado de modo inapelable.

Gabinete Optico Electrico

Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para el **EXAMEN DE LA VISTA**
Españuelos, Lentes y Cristales especiales de todas clases
Solicite al **Royal Bank**, frente al **Siglo Nuevo**

IMITADA POR TODOS

CERVEZA T RAUBE

IGUALADA Por NINGUNO